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POR RICARDO MORALES

Estos trabajos han tenido como objetivo no
sólo mejorar la experiencia espiritual,
cultural e inmersiva a la que invita la Basílica
sino también hacer más accesibles y visibles
los restos mortales de San Agustín”. 

“Hacía tiempo que nuestra Basílica
necesitaba reorganizar el estrado, el ambón
y la sillería para que este prestigioso lugar de
culto estuviera más en consonancia con los
usos litúrgicos de hoy y la belleza de esta
Basílica románica”, señalaba el padre
Alejandro durante la homilía. 

Las obras de “adecuación litúrgica”
realizadas en la basílica de San Pietro in
Ciel d'Oro llegan a su feliz conclusión para
miles de devotos y peregrinos de todo el
mundo. En la ciudad lombarda de Pavía,
lugar donde se halla el relicario en el que
descansan los restos de San Agustín desde
hace más de 1.300 años y que los agustinos
se encargan de custodiar, tuvieron lugar el
pasado 12 de octubre los actos celebrativos
presididos por el Prior General. 

concluyen las obras en la Basílica de San Pietro in Ciel d´Oro
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¿En qué han consistido las obras? Nos lo cuenta el
Prior General 

“Se realizó el nuevo ambón y, por supuesto, el
altar con sus asientos, todo en mármol y material
metálico, con referencias al Arca de San Agustín
en relieve. A ello se añadieron las obras de
restauración de los cuatro confesionarios, que se
rebajaron hasta el nivel del suelo para hacer más
seguro el acceso de los penitentes.

Se talló un nicho en la parte posterior del altar,
con el fin de que la urna con los restos mortales
de San Agustín, contenidos en una caja de plata de
la época lombarda, fuera visible en todo momento
para los peregrinos y devotos. De este modo, los
peregrinos podrán permanecer en oración ante la
urna del Santo, aprovechando también el coro de
madera, que también fue renovado. El presbiterio
superior se convierte así de nuevo en un lugar de
oración y recogimiento, facilitando un momento
espiritual a los grupos de peregrinos y visitantes”.

Una vez tallado el nicho, según cuenta el Padre
General, “comenzó quizá la parte más delicada de
las obras de la Basílica: la reubicación de la urna
que contiene los restos mortales de san Agustín.
Fue un trabajo largo y delicado, porque la
presencia de un monumento tan prestigioso como
el Arca de San Agustín requería sin duda un
cuidado y una precaución especiales”. 

“Estas obras, posibles gracias a los donativos de la
Fondazione Cariplo, de la Fondazione
Comunitaria, de la Provincia y de Pavía y, no en
último lugar, a la generosa contribución de las
monjas agustinas, a las que todos debemos
nuestro agradecimiento, han favorecido sin duda
una notable afluencia de peregrinos de diversas
partes del mundo en los últimos meses, llamando
la atención sobre la ciudad de Pavía, que custodia
un patrimonio que el mundo nos envidia: los
restos mortales del gran Padre de la Iglesia”.
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Un motivo de “orgullo”

En mitad de la fiesta agustiniana que se vivió en la
ciudad lombarda, el padre Antonio Baldoni, prior
de la comunidad de agustinos hasta hace apenas
unas semanas, afirmó para el periódico Il Tierno
cómo “Pavía se beneficiará enormemente” de este
remozamiento. “Albergamos un gran tesoro en
nuestra basílica: todos debemos ser conscientes
de ello y estar orgullosos”.

Tal y como recogen los medios locales, además del
prior de la comunidad, el Padre General y el prior
de la Provincia de Italia, junto a multitud de
agustinos que quisieron sumarse al
acontecimiento, estuvieron presentes el
presidente de la Provincia civil de Pavía, Giovanni
Palli, Giancarlo Albini, de la Fondazione
Comunitaria, los consejeros regionales
Alessandro Cantoni y Claudio Mangiarotti, el
honorable Alessandro Cattaneo, el rector
Francesco Svelto y el ex rector Fabio Rugge, el
vicario general de la diócesis de Pavía Luigi
Pedrini, el superintendente Giuseppe Stolfi, el
responsable del patrimonio cultural diocesano
don Giancarlo Sozzi, el arquitecto Emanuele
Locatelli y la directora artística del proyecto
Angelisa Leonesio. 

HACÍA TIEMPO QUE NUESTRA
BASÍLICA NECESITABA

REORGANIZAR EL ESTRADO,
EL AMBÓN Y LA SILLERÍA

PARA QUE ESTE PRESTIGIOSO
LUGAR DE CULTO ESTUVIERA

MÁS EN CONSONANCIA CON
LOS USOS LITÚRGICOS DE

HOY Y LA BELLEZA DE ESTA
BASÍLICA ROMÁNICA

03 BOLETÍN OFICIAL NÚMERO 17



Las hermanas
agustinas
contemplativas
se reúnen con el Prior General para la revisión de sus
constituciones 
Del 26 al 30 de septiembre la comisión
encargada de la revisión de las constituciones
de las hermanas de vida contemplativa de la
Orden de San Agustín se ha reunido en la casa
Fray Luis de León de Guadarrama, provincia de
Madrid. 

POR OSA CURIA
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Convocadas por el Prior General con el fin de
revisar el trabajo realizado hasta ahora y
programar lo que está aún por hacer, este grupo
de hermanas representa a las diversas
federaciones de monasterios de la Orden que,
desde hace más de un año, trabajan
intensamente en el texto de las constituciones. 

Se trata de un proceso que se está llevando a
cabo principalmente por medio de reuniones
periódicas online. El poder encontrarse
físicamente en esta ocasión, ha sido, en palabras
de las hermanas, “una oportunidad bellísima
para orar juntas y reflexionar cara a cara” sobre
el nuevo documento. 

El Prior General, el padre Alejandro Moral, ha
querido comentar semanas después el
encuentro y el eco que ha dejado. “Este camino
nos une mucho más, nos hace que nos
preocupemos de las demás hermanas, de los
demás monasterios, de las demás federaciones.
Ha sido un gran trabajo después de muchos
encuentros online”. 

“El encuentro ha ofrecido un camino de diálogo
y encuentro en la diversidad”, señala el padre
Alejandro. Son cinco federaciones, distintas
entre sí, a pesar de que todas ellas son
federaciones de monasterios agustinos de vida
contemplativa; “los monasterios tienen, por 
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ejemplo, un tipo de clausura distinta en la
medida en que lo permiten los documentos de la
Iglesia”. 

“La Santa Sede nos pide que seamos nosotros los
que pongamos una normativa para vivir nuestra
vida religiosa. Sin embargo, hay que ir más a
fondo, pues no se trata sólo de establecer
normas”, señala el padre Alejandro. “Es un
camino de vida”. “En la Orden queremos
trabajar juntos, frailes y monjas”. Para nosotros
el trabajo de renovación de las Constituciones
consiste en una experiencia de comunión, de un
solo corazón y una sola alma que, Dios
mediante, concluirá su proceso en el próximo
2025”. 

LA SANTA SEDE NOS PIDE QUE SEAMOS
NOSOTROS LOS QUE PONGAMOS UNA
NORMATIVA PARA VIVIR NUESTRA VIDA
RELIGIOSA. SIN EMBARGO, HAY QUE IR
MÁS A FONDO, PUES NO SE TRATA SÓLO
DE ESTABLECER NORMAS”, SEÑALA EL
PADRE ALEJANDRO
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“Aún nos queda tarea por hacer”

Las largas jornadas de reuniones de estos días
“han sido muy ricas en aportaciones”, según
indican las religiosas agustinas, quienes en todo
momento se han mostrado muy agradecidas por
la compañía del Prior General, el Secretario
General de la Orden y los asistentes religiosos de
las distintas federaciones. 

“Solamente podemos expresar un sentimiento
de comunión y enriquecimiento para todas
sabiendo que aún nos queda un poco de tarea”.
“Somos conscientes de que este largo camino
que estamos recorriendo juntas en la
preparación de las Constituciones está siendo
una valiosa gracia de comunión fraterna y, por
tanto, tan importante está siendo el camino
como llegar a la meta final”. 
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Tanto las agustinas en general como aquellas
religiosas comprometidas en este reto, asumen
la tarea asignada como una oportunidad de
renovación “no solo para los monasterios en la
actualidad sino también para todas aquellas
hermanas que irán asumiendo la vida
contemplativa agustiniana en un futuro
próximo”. 

Las agustinas presentes en el encuentro han
querido dar las gracias por la acogida y la
generosidad de los padres agustinos de la
Provincia de San Juan de Sahagún, que han
ofrecido la Casa de Guadarrama para llevar a
cabo esta reunión. “Especialmente agradecemos
al Prior General, a su Secretario General, a los
padres asistentes que nos han acompañado y a
cada hermana de la Comisión, que ha sido el
rostro visible de su respectiva Federación”. “ Que
el Espíritu Santo nos siga conduciendo y que el
Señor sea el centro y destino de todo este
camino emprendido”. “Que María nos acompañe
siempre”. 



En compañía del padre Alejandro Moral y del

asistente general para África, el padre Edward

Daleng, el Capítulo estuvo presidido por su

nuevamente reelegido Prior Provincial, el padre

Ikechukwu Anthony Kanu quien, agradecido,

nos narra cómo fue el trabajo que durante esos

cinco días llevaron a cabo los 103 frailes

asistentes all Capítulo. 

 

Los días del Capítulo estuvieron repletos de

actividades focalizadas principalmente en el

diseño y confección de las líneas de actuación

en el plano pastoral, económico, educativo,

religioso y asistencial que permitan el avance de

la Provincia. 

La Provincia de Nigeria,
preparada para un “brillante futuro” tras 
su último Capítulo

Del 5 al 9 de agosto de 2024, la Provincia de San Agustín de Nigeria se reunió en el Instituto
Agustiniano de Makurdi, Estado de Benue, para celebrar su séptimo Capítulo Provincial Ordinario. 

POR PASQUALE DI LERNIA
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“Un Capítulo que nos ha traído mucha alegría a

los hermanos de Nigeria”

La Eucaristía de apertura tuvo lugar el 6 de

agosto por la mañana. A cargo de monseñor

John N. Niyiring, OSA, obispo agustino de la

diócesis de Kano, durante la homilía exhortó a

todos los frailes a aprovechar esta asamblea

para reflexionar sobre los ideales del estilo de

vida agustiniano. 

“Viéndolo ahora desde la distancia -nos dice el

P. Anthony- creo que el Capítulo ha sido un

éxito. Nuestros frailes han prestado atención al

empeño que desde la Orden se hace de caminar

en consonancia con nuestro ideal de trabajar

esforzadamente por la unidad de mente y

corazón. Y eso es algo que nos queda, que se ha

hecho palpable tanto en las actividades como en

los debates que se han generado con cordialidad

y amor fraterno”. 

Sobre el estado de la Provincia 

Además de la elección del Prior Provincial y de

los miembros de su Consejo, hubo ocasión para

ver detalladamente los documentos que

recogen estos últimos cuatro años. 

“Este Capítulo ha sido una gran alegría de

corazón para todos los hermanos que estuvimos

allí reunidos. Hay muchos logros alcanzados que

quedan en nuestro haber”, afirma el Prior

Provincial. 

“Tenemos una hoja de ruta clara y la

determinación de que, con la ayuda de Dios y

nuestras plegarias diarias, seamos capaces de

completar con éxito y a su debido tiempo las

iniciativas que están por venir”. 

Entre ellos está la Nueva Escuela Secundaria -

Saint Augustine's College, en la ciudad de Yola,

en el Estado de Adamawa. Otro de los proyectos

que se esperan poder llevar a buen puerto es el

nuevo bloque de clases y el hall en el Saint

Monica's Academy/College, en Rantya, Jos, en el

Estado de Plateau. También en Jos se espera

poder habilitar las dependencias para el

personal. 

Otras de las propuestas que se han puesto

encima de la mesa y que se espera poder

desarrollar en el próximo cuatrienio son: 

La ampliación del bloque administrativo del

Saint Augustine's College, en la ciudad de

Oghara, en el Estado del Delta. 

El Santuario Nacional de Santa Rita, F.C.T.,

en Abuja 

La Casa del Padre, en Ekpoma, dentro del

Estado de Edo

Una residencia para enfermos y ancianos 
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La situación de Nigeria: corrupción,

descristianización y la esperanza de la Orden

“Estamos contentos por este CPO pero nos hace

sufrir y llena de tristeza que Nigeria, como

nación, siga dividida y enfrentándose pues

adolecemos de graves dificultades económicas y

espirituales. Sin embargo, estamos encantados

de que los frailes del Capítulo busquen en su día

a día la manera en la que la Provincia pueda

ayudar a aliviar estos problemas y enfrentar

estos retos”. 

En esta misma dirección apuntaba el asistente

general para África, el padre Daleng, originario

de Nigeria, quien, entre reunión y reunión del

Consejo General en Roma, nos cuenta su

perspectiva tanto del Capítulo como del

momento que atraviesa el país.

“Hoy tenemos numerosos desafíos en Nigeria a

los que dar respuesta. Tenemos unos índices de

corrupción intolerables. La descristianización es

un hecho. La gente busca otras alternativas para

sentir la cercanía de Dios pero sabemos que el

neopaganismo o estas nuevas vertientes

sincretistas no son la solución evangélica”.

“Tenemos que conocer esta realidad y

prepararnos para dar respuesta”, asegura el

padre Edward. 

“La formación inicial y la formación permanente

son aspectos clave para los

agustinos. Hay que atender a los jóvenes

nigerianos tanto en el plano intelectual como

religioso; también en su afectividad. Si no

estamos preparados, no podremos ayudarnos ni

a nosotros mismos ni a la gente con la que

tratamos”. 

Por otro lado, el padre Kanu, en palabras para la

Oficina de Comunicación de la Curia General,

nos reconoce que los frailes han acordado que la

Provincia pueda emprender actividades como la

agricultura comercial, cuyos beneficios se

utilizarán para ayudar a los más necesitados. De

este modo se podrán adoptar programas de

becas para ayudar a los hijos de los menos

privilegiados; reforzando a su vez el trabajo

catequético para frenar los efectos del

pentecostalismo, cada vez más arraigado en la

nación africana

“Creo que tenemos un futuro muy brillante

como Provincia. Confiamos en el liderazgo del

Consejo Provincial, en el apoyo del Prior General

y su Consejo, la continua cooperación de todos

los frailes de la Provincia y la guía del Espíritu

Santo para cumplir con nuestras aspiraciones

colectivas”. 

Por último el padre Kanu, al igual que al cierre

del Capítulo, quiso dar las gracias a Dios por

tantas bendiciones, pidiendo su protección para

la Provincia, para la Orden de San Agustín y para

el conjunto del país africano, donde late la

esperanza de un futuro más próspero. 
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“Es una inmensa
riqueza poder

compartir tiempo
con nuestros

novicios”

El Prior General tras su visita a la Provincia de Alemania: 

Durante la primera semana de septiembre el padre Alejandro Moral pudo visitar a los 36 religiosos y a los
novicios en cinco de las comunidades que conforman la Provincia de Alemania.

POR P. ALEJANDRO MORAL / EDICIÓN: RICARDO MORALES

Curia General
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“Creo que es muy destacable el trabajo que el
padre Jeremías está haciendo en materia
ecuménica en la ciudad de Erfurt. Queríamos
volver a estar allí después de tanto tiempo por
la importancia que tiene este enclave dentro de
la historia de la Orden y sobre todo para seguir
con esa tarea de cuidar la relación con los otros
cristianos. Hay un diálogo muy rico -asegura el
Prior General- si bien cada uno cuenta con su
particular punto de vista. Lo importante es que
este entendimiento se dé queriendo caminar
siempre juntos hacia adelante”.

Acompañado por el consejero para Europa del
Norte, el padre Ian Wilson, y el ecónomo de la
Curia General, el padre Franz Klein, el Prior
arrancó su visita canónica el pasado día 3 de
septiembre visitando a la “siempre cariñosa y
sencilla” comunidad de Berlín. Allí pudo
conocer de primera mano el trabajo que los
agustinos están acometiendo en la atención
espiritual a los enfermos y en el servicio
pastoral en la ciudad.

Tras un par de días en la capital alemana, el
Prior General tuvo ocasión de visitar a los dos
hermanos que conforman la presencia
agustina de Erfurt, el enclave donde Lutero
comenzó sus estudios y preparación para la
vida religiosa.
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El milagro de Münnerstadt: la Virgen entre las
bombas

En la pequeña localidad de Münnerstadt, de no
más de 10.000 habitantes, donde la Orden
cuenta con dos comunidades desde hace
siglos, el Prior General, junto al padre Franz y
el padre Ian, pudo conocer de cerca la
importante labor que los frailes hacen al
frente de las parroquias.

“Fue bonito el poder compartir con los frailes
la representación teatral que cuenta el milagro
de la Virgen María en la II Guerra Mundial, por
el cual la ciudad se salvó”.

Desde allí, la comitiva general puso rumbo a
Würzburg, sede de la Casa Provincial y lugar de
apostolado en el que viven dos comunidades.

HAY UN DIÁLOGO MUY RICO -ASEGURA EL
PRIOR GENERAL- SI BIEN CADA UNO
CUENTA CON SU PARTICULAR PUNTO DE
VISTA. LO IMPORTANTE ES QUE ESTE
ENTENDIMIENTO SE DÉ QUERIENDO
CAMINAR SIEMPRE JUNTOS HACIA
ADELANTE
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El padre Alejandro ha reconocido la inmensa
“riqueza de poder compartir tu tiempo con
estos chicos, de conocer un camino e itinerario
espiritual y de ver que, a pesar de que son muy
jóvenes, son, a su vez, muy maduros y están
bien preparados y con un gran deseo de llevar a
cabo la misión”.

Tras esta última visita, el Prior General ha
compartido su deseo de seguir adelante con
esperanza la tarea evangelizadora en Alemania,
agradeciendo a su Prior Provincial, el padre
Lukas Schmidkunz, y a sus frailes estas
semanas de “fraternidad, oración y entrega”.

En el santuario de Maria Eich

Por último, el padre Alejandro recaló en el
santuario de Maria Eich, cerca de la ciudad
bávara de Múnich.

Allí la Orden cuenta con una “casa bien
preparada”, envuelta en un precioso entorno
natural, donde estudian los dos nuevos
novicios. Se trata de Samuel Michael
Sankowsky, de origen alemán, quien tomó el
hábito en compañía de Johannes Schubert,
vienés y perteneciente al Vicariato de Viena.
Ambos seguirán su preparación a la vida
religiosa de la mano del maestro de novicios, el
padre Christian Rentsch.   
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Los agustinos abordan junto a docentes de todo
 el mundo los retos y oportunidades de la

 Inteligencia
Artificial

en IloIlo, Filipinas

Especial



«Como educadores agustinos, llevamos
a nuestros alumnos hacia el encuentro
con el Verdadero Maestro».

La Universidad de San Agustín de Iloilo
(USA), Filipinas, acogió el primer
congreso internacional sobre
educación celebrado en la región de
Asia-Pacífico. Durante cinco días, más
de dos centenares de participantes de
varios continentes, académicos,
directores, docentes y agentes de
pastoral de centros educativos de la
Orden en todo el mundo, reflexionaron
acerca de los riesgos y oportunidades
que supone la Inteligencia Artificial
ante la tarea evangelizadora, educativa
y pastoral
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USTEDES NOS HAN DADO
UNA LECCIÓN DE
HUMANIDAD QUE

NINGUNA INTELIGENCIA
ARTIFICIAL PUEDE

IMPARTIR Y NINGÚN
CORAZÓN ARTIFICIAL

PUEDE APRECIAR

El congreso, celebrado entre los
días 22 y 26 de julio bajo el título
AiVangelización: Aprendizaje,
Evangelización y Nuevas
Tecnologías, pretendió poner en
marcha, dentro de nuestro
ámbito educativo, una reflexión
seria sobre la Inteligencia
Artificial (IA) y su impacto en la
educación y la evangelización,
tratando de profundizar en las
implicaciones teológicas,
antropológicas y éticas de la
más avanzada tecnología para el 

La Orden de San Agustín es una
institución venerable que ha
esparcido la semilla del
evangelio en multitud de
pueblos y naciones durante
siglos. 
En 1521 arraigó en Filipinas,
donde logró permanecer
ininterrumpidamente durante
459 años. En la actualidad, la de
Filipinas es una presencia sólida
y prometedora en medio de una
región, que llamamos de Asia-
Pacífico, que es motivo de
esperanza para la Iglesia.

Es por ello que, después de los
congresos internacionales de
educación celebrados en Roma
(Italia), en el año 2005, en Lima
(Perú), en el año 2012, y en
Villanova (EE.UU.), en el año
2017, la Comisión Internacional
de Apostolado y Evangelización,
coordinada por el P. Javier Pérez
Barba, asistente general, decidió
volver su mirada hacia esta
inmensa parte del mundo para
terminar poniendo los ojos en
“la isla de la abundancia” (Pan-
ay: hay pan, en español) y la
“ciudad del amor”.

La celebración del 120
aniversario de la Universidad de
San Agustin de Iloilo brindaba
una ocasión excepcional que la
hacía acreedora del gran reto de
acoger el que sería el I Congreso
Internacional Agustiniano de
Educación y el segundo
Congreso Internacional en
absoluto que la Orden celebraría
en la región de Asia-Pacífico. 

más de una veintena de
circunscripciones de la Orden,
pudieron ahondar durante estas
jornadas en la naturaleza,
diseño, desarrollo, aplicación
práctica e impacto de estas
nuevas tecnologías en nuestra
vida ordinaria y especialmente
en el medio ambiente educativo
y pastoral.

“A la hora de estructurar el
programa -explicaba el P.
Javier- la Comisión, que para
ello contó con el muy apreciable
concurso de la Dra. Nenita
Habulan y del P. Elías Neira OSA,
obró con la intención de aportar
una visión de conjunto,
integradora de diversas
perspectivas. Después de la
panorámica general que habría
de ofrecer la ponencia
inaugural, el flujo del congreso,
debía nacer -hasta donde lo
podían permitir las exigencias
de carácter práctico- del
manantial de la naturaleza
humana y el impacto que puede
llegar a recibir de la IA, para
adentrarse inmediatamente de
este modo en el cauce de la
antropología agustiniana, que
abre la vía a las vertientes del
acercamiento ético y la
reflexión teológica, hasta pasar
bajo el puente que conecta la
tecnología con el buen saber
hacer pedagógico, y alcanzar,
por fin, el estuario en que la
corriente original se ramifica en
una multitud incontable de
posibles aplicaciones
didácticas”.

hombre de hoy, así como en su
previsible alcance en el campo
pedagógico y didáctico. 

Arropados por el Prior General,
el padre Alejandro Moral, quien
presidió la Misa inaugural, y los
asistentes generales del sur de
Europa, Norteamérica y Asia-
Pacífico, los padres Javier Pérez
Barba, Joseph Farrell y Tony
Banks, los más de doscientos
asistentes al Congreso
Internacional, procedentes de 
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congreso se haya llevado a cabo
aquí, en IloIlo”, apuntaba el
padre Javier. “Ustedes nos han
dado una lección de humanidad
que ninguna inteligencia
artificial puede impartir y
ningún corazón artificial puede
apreciar”. 

El P. Javier quiso señalar en este
punto y de forma especial la
labor que desempeñaron
durante el Congreso y para la
preparación del mismo el
equipo de trabajo local de la
Universidad de San Agustín de
IloIlo y sus “numerosísimos”
voluntarios, principalmente
alumnos, exalumnos y personal
que generosamente se volcó en
mostrar la hospitalidad ilonga.

“Lo que ningún corazón
artificial puede apreciar”

El congreso ha supuesto todo un
desafío en su aspecto
morfológico y de contenido.
Desde su moderno (y
experimental) sistema de
traducción simultánea por
Inteligencia Artificial
conectando Filipinas con
Portugal hasta su retransmisión
vía streaming en multitud de
plataformas. Todo ha servido
para dar espacio, voz y
oportunidad a los asistentes
para ensanchar el horizonte de
lo que se puede hacer
conociendo nuestro entorno y
sus circunstancias. “Creo que ha
sido providencial que el 

¡COMPLEMENTA LA LECTURA 
CON ESTE VÍDEO CON LAS MEJORES

IMÁGENES DEL CONGRESO! 
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El congreso, tal y como nos
relata el padre Javier Pérez
Barba a la Oficina de
Comunicación de la Curia, “fue
mucho más que un encuentro
académico o de formación. Fue
ante todo un encuentro
agustiniano y, para los que
acudimos de fuera de Filipinas,
una rica oportunidad de
inmersión cultural. Nos ha
asombrado el espectacular
repertorio de talentos y el
despliegue de habilidades que la
gente de la Universidad tuvo la
ocasión de mostrar durante las
espectaculares veladas
culturales. Destaco, por otro
lado, el primoroso cuidado en la
liturgia y la maestría de los
coros. Nos deslumbraron a
todos por la alta calidad
artística de sus cantos
polifónicos. 

En la Misa de clausura, la unión
de dos de ellos nos convidó a
una especie de adelanto
sensible de la liturgia del cielo.
La interpretación del Aleluya de
Haendel tras la bendición final
fue algo verdaderamente
apoteósico que quedará en la
memoria de los asistentes”,
asegura el responsable del
Congreso de IA. 

“Estamos muy agradecidos por
la acogida, la calidez y el cariño
de los ilongos, su atención
constante, su generosidad, su
diligencia y su cuidado”, apunta
el padre Javier. “El equipo local
se ha volcado en la
organización, preparando con
mimo y creatividad hasta el más
mínimo detalle”. 

Tras agradecer su implicación a
todos los participantes, a los
numerosos hermanos agustinos
presentes y en particular a la
comunidad religiosa de la
Universidad, el P. Javier quiso
tener un reconocimiento
especial hacia el presidente de
la Universidad de San Agustín  

de Iloilo, el P. Arnel Dizon, al que
fue hasta el pasado 1 de julio su
rector, el Padre Frederick
Comendador, “paciente
compañero de viaje”, a la
Provincia de Cebú y su Prior
Provincial, a los presidentes y
miembros de los múltiples
equipos de trabajo y a todos los
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ESTAMOS MUY AGRADECIDOS POR LA ACOGIDA, LA CALIDEZ Y EL CARIÑO DE LOS ILONGOS, SU
ATENCIÓN CONSTANTE, SU GENEROSIDAD, SU DILIGENCIA Y SU CUIDADO”, APUNTA EL PADRE
JAVIER. “EL EQUIPO LOCAL SE HA VOLCADO EN LA ORGANIZACIÓN, PREPARANDO CON MIMO Y

CREATIVIDAD HASTA EL MÁS MÍNIMO DETALLE

voluntarios, “por el asombroso
trabajo que han desarrollado,
por su dedicación y saber hacer,
por el espléndido despliegue de
talento y entusiasmo”.

Por su parte, el padre Agustín
Herrero de Miguel, como
portavoz del nutrido grupo de
profesores y sacerdotes que
pudieron acudir al Congreso
desde la lejana Provincia de San
Juan de Sahagún, el asistir al
Congreso Internacional ha sido
una “oportunidad única de 

conocer la labor que lleva
realizando un lugar agustiniano
tan importante para la Orden”.  
Profundamente satisfecho por
el discurrir del congreso, el
padre Agustín, director del
Colegio de Los Olivos de Málaga,
en España, ha asegurado que la
“inmensa fortuna que
disponemos al contar con muy
buena gente, que posee una
dimensión espiritual única,
bellísima, y con una gran
preparación y formación al
servicio de la misión”. 

20 BOLETÍN OFICIAL NÚMERO 17



n palabras del padre Javier Pérez Barba, máximo
responsable de la organización y desarrollo del
Congreso, «la llamada Inteligencia Artificial» cuenta
con una cada vez mayor presencia social en los
«medios de comunicación, la publicidad, las
herramientas informáticas», lo cual «suscita a la vez 

E
admiración y temor, fervoroso entusiasmo y contenidas
precauciones». Por este motivo -señala- la IA va a acarrear (ya lo
está haciendo) agudas implicaciones en campos tan relevantes
como «la antropología, la filosofía, la ética, la técnica, las
relaciones humanas, el trabajo o la economía». Por su parte, el
padre Andrew P. Batayola (OSA), Prior Provincial de la Provincia del
Santo Niño de Cebú (Filipinas), escribía en el programa de mano
del Congreso cómo «la ética, la gestión educativa, la pedagogía, la
didáctica y la evangelización digital» suponen «una gran
oportunidad para examinar la interacción entre la educación y la
espiritualidad».
El padre Frederick Comendador, presidente de la USA de IloIlo
hasta menos de un mes antes de la celebración del Congreso,
recuerda aquellas jornadas como “una oportunidad única para
reunirse y conocer a colegas educadores de todo el mundo y
experimentar la camaradería agustiniana a nivel internacional”.
“La verdad es que fue una alegría y un honor tener la oportunidad
de ofrecer nuestra hospitalidad filipina a nuestros estimados
invitados”.

LAS ESCUELAS CATÓLICAS: 
EL CORAZÓN DE LA “NUEVA EVANGELIZACIÓN” 
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sta ponencia, a cargo del padre
y profesor universitario Elías
Neira Arellano OSA, coordinador
de Educación de la Organización
de Agustinos de Latinoamérica,
fue profunda disertación sobre 

los dilemas éticos del transhumanismo, el
riesgo del aislamiento, el impacto en el
mundo laboral o la ansiedad que generan las
nuevas tecnologías. Ahondó en cómo las
grandes corporaciones e instituciones ya las
implementan en su día a día. «Netflix
informó de que su sistema de
recomendaciones personalizadas basado en
IA le ahorraba 1.000 millones de dólares al
año», anota Neira. Otros asuntos relevantes
que se trataron durante esta ponencia
hacen referencia a los peligros contra la
privacidad y al sesgo ideológico con que
están programadas estas herramientas. «Un
estudio de IBM reveló que el 74% de las
organizaciones que ya usan IA no han
tomado ninguna medida para reducir los
sesgos involuntarios en sus sistemas y el
60% aún no ha desarrollado políticas sobre
el uso ético de la IA», aseguraba.

Tras las aportaciones de los profesores
Daniel Gonzales, vicepresidente de Asuntos
Académicos en el Instituto Técnico Don
Bosco en Tarlac, Filipinas, y Jasper Vincent  
Alontaga, profesor asociado en la 

E Universidad de La Salle de Manila, sobre la
ética, la autenticidad y la conexión
emocional para humanizar las capacidades
de la IA, hubo ocasión de escuchar al
sacerdote italiano Alessandro Picchiarelli,
investigador en Inteligencia Artificial e
ingeniero informático, quien lleva años
centrado en el uso de la Inteligencia
Artificial en el campo pastoral y religioso.
«Los artefactos tecnológicos aparecen como
productos culturales de un proceso
hermenéutico de comprensión del mundo,
de la propia naturaleza y de la forma en que
el hombre se adapta al contexto en el que
vive moldeándolo y permitiendo ser
moldeado por él», advertía. Y explicaba a
continuación: «la tecnología nunca está
separada del hombre, quien ejerce su deber
como custodio de la Creación también a
través del desarrollo y progreso de la ciencia
y la tecnología». Según Picchiarelli, el
«nuevo humanismo tecnológico» tiene que
aspirar a generar «relaciones más
profundas y significativas». En todo caso,
llamaba a un manejo experto, responsable y
cabal de estas tecnologías, que no sólo
permiten —como ya fue el caso de la radio y
la televisión— acrecentar las posibilidades
de evangelización, sino que, en tanto que
herramientas, implican la obligación de
saber usarlas, porque son como talentos y
oportunidades que se nos ofrecen.

«LA REVOLUCIÓN ANTROPOLÓGICA: 
RETOS Y OPORTUNIDADES DE LA IA»
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l padre Mauricio Saavedra OSA,
Vicerrector Académico de la
agustiniana Fundación
Universitaria Unicervanes de
Colombia, quiso ahondar en
cómo la adopción de una

correcta perspectiva antropológica y
teológica puede sumar al ámbito tecnológico
de forma esencial. En referencia a su
universidad, dice: «estamos desarrollando
una nueva Facultad de Ingeniería con
programas de pregrado en sistemas de
software, análisis de datos e inteligencia
artificial». «Como institución católica, nos
distinguimos por nuestra educación
humanista clásica basada en los principios
de la pedagogía agustiniana. El ser humano
es imagen y semejanza de Dios, no somos
simplemente homo faber y nosotros, como
agustinos, somos “jardineros” de un
ecosistema académico en el que lo mejor de
cada ser humano que pasa por nuestros
centros y nuestra forma de concebir el
educar puede dar frutos». Por eso, «en todas
las experiencias educativas iluminadas por
el pensamiento de San Agustín, debemos
esforzarnos por crear un entorno educativo
vibrante donde se cultiven la sabiduría, las
virtudes y el orden».

E En opinión de Saavedra, el reto actual
estriba en «integrar estos principios
humanísticos clásicos con la realidad y los
desafíos de la inteligencia artificial». El
primer paso consiste en diferenciar la
naturaleza y entidad de cada tipo de
inteligencia, la humana y la artificial, cuyas
respectivas características esenciales y
orígenes son bien distintos. «La inteligencia
humana, creada a imagen de Dios, busca la
Verdad, la Bondad y la Belleza de manera
trascendente», concreta Saavedra. Por el
contrario, «las inteligencias artificiales son
útiles según las órdenes que reciben, pero
no comprenden problemas ni tienen
propósito». En este sentido, conviene no
perder de vista que «el ser humano tiene
propósito, la capacidad de amar, y posee,
según explicaba san Agustín, un alma con
tres potencias: memoria, inteligencia y
voluntad (esto como imagen y huella de la
Santísima Trinidad por quien fuimos
creados)». Visto así, la IA está imposibilitada
para «reemplazar la necesidad de una
inteligencia humana bien desarrollada,
manifestada en el profundo dominio del
conocimiento y una educación activa llena
de reflexión, conciencia y creatividad».

PEDAGOGÍA AGUSTINIANA, 
FORMACIÓN CLÁSICA E INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
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La ponencia de Saavedra insistió en señalar
estas divergencias. «A pesar del avance de la
IA, sigue siendo necesaria una interacción
humana significativa en muchos campos; las
habilidades humanísticas o blandas, como la
comunicación efectiva, el trabajo en equipo,
el liderazgo, la empatía, la adaptabilidad, el
pensamiento crítico, la gestión del tiempo,
la resolución de problemas, la creatividad, la
ética, el profesionalismo, la gestión del
estrés y la negociación, son fundamentales y
no pueden ser reemplazadas por la IA»,
enumera punto por punto. En consecuencia,
uno de los riesgos que han de tenerse en
cuenta es la «deshumanización del
aprendizaje» que puede provocar un mal
uso de la IA. «La excesiva dependencia de la
IA podría reducir el contacto humano
esencial para el desarrollo moral y espiritual
de los estudiantes», anota Saavedra. Otro
peligro es la tentación de convertir la
enseñanza en algo superficial. Por otro lado,
«también existen falsas alarmas», como «la
idea de que la IA reemplazará
completamente a los maestros», pues se
trata de una «preocupación infundada, ya
que la IA está destinada a ser una
herramienta complementaria que ayuda a
los maestros en su labor educativa».

En otro momento de su conferencia,
Mauricio Saavedra dice: «La IA puede
erosionar habilidades únicas debido a su
capacidad para traducir y generar
contenido, lo que puede llevar a la pérdida
de importantes matices culturales y
lingüísticos». Por eso entiende que la
educación debe mantener y reforzar 

materias como la gramática, la lógica y la
retórica. Asimismo, «la IA, aunque puede
simular emociones y comportamientos
humanos, no experimenta sentimientos
genuinos ni posee su propia voluntad»,
afirma Saavedra. Lo cual le parece
«preocupante en el contexto educativo
católico, donde las relaciones humanas
auténticas y el desarrollo de la empatía y la
compasión son fundamentales». En su
opinión, es importante centrar la educación
en la reflexión interior y la reflexión crítica,
la relación entre maestro, alumno y
comunidad, la caridad y el servicio
comunitario, la dimensión trascendental y
la integración de fe y razón: «Debemos
formar a nuestros estudiantes para que no
solo sean usuarios competentes de la
tecnología, sino también críticos, reflexivos
y éticos».

Otro de los recursos utilizados fue la
proyección de una video-lección del
profesor Mike Wooldridge, del Royal
Institute (Reino Unido), en el que explicaba
el desarrollo histórico de la IA, su naturaleza
y características. Una de las especialistas en
pedagogía y didáctica que compartió sus
conocimientos en este congreso fue Nenita
V. Habulan, vinculada a la Universidad de
San Agustín desde su época de estudiante.
Habulan ha formado a miles de docentes en
Filipinas, es doctora en Educación en la
especialidad de Liderazgo y Gestión
Educativa en la Universidad de La Salle, y un
referente en lo que respecta a la
transformación del panorama educativo y la
integración de tecnología, pedagogía y
gestión escolar. También de la Universidad
de La Salle (Manila), el doctor Miguel Q.
Rapatan, ganador de una beca Fulbright de
la Universidad de Stanford y doctorado en el
Teachers’ College de la Universidad de
Columbia (Nueva York), participó en este
congreso departiendo sobre «cómo las
herramientas de inteligencia artificial
pueden ayudar a los educadores a brindar
apoyo personalizado».

DEBEMOS FORMAR A NUESTROS
ESTUDIANTES PARA QUE NO SOLO
SEAN USUARIOS COMPETENTES DE
LA TECNOLOGÍA, SINO TAMBIÉN
CRÍTICOS, REFLEXIVOS Y ÉTICOS
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urante la Eucaristía de clausura, el padre
Andrew Batayola señaló cómo «nuestro
“trabajo” después de oír y escuchar lo que
ha acontecido durante estaslargas
jornadas de reflexión compartida es dar
una respuesta adecuada a la acción de  

Dios. Él planta la semilla, pero, como vemos en el
Evangelio, cuán bien crezca esa semilla dependerá de la
condición del suelo en el que caiga». Para que los frutos
del congreso sean buenos y abundantes y puedan
germinaren las distintas circunscripciones donde los
agustinos tienen presencia en sus centros escolares, el
Prior Provincial del Santo Niño de Cebú propone una
meta ambiciosa: «Como educadores agustinianos,
llevaremos a nuestros alumnos hacia el encuentro con el
Verdadero Maestro. Las escuelas católicas están en el
corazón de la nueva evangelización. Las escuelas
católicas no solo pueden, sino que deben ser un vehículo
principal para el aprendizaje y la evangelización. Son
instrumentos de gracia, lugares sagrados donde el
Evangelio cobra vida a diario y donde los niños y las
familias encuentran la fe». 

D

HACIA EL ENCUENTRO 
CON EL VERDADERO MAESTRO
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En el discurso de cierre del Congreso, el
padre Javier Pérez Barba respondió a la
acuciante pregunta que queda tras una
experiencia de este calado: ¿ahora qué?.
“Nos enfrentamos ahora a la tarea de bucear
en las profundidades, tarea que no podemos
acometer en un congreso de pocos días y
que debemos, por tanto, abordar en la
realidad concreta de cada una de nuestras
instituciones y en el rico y complejo fondo
marino de nuestra particular cotidianidad
educativa y evangelizadora. Sería una doble
alegría poder seguir compartiendo nuestros
descubrimientos”.

“Espero que el trabajo de estas jornadas -
continuaba el padre Javier- haya sido útil
para ayudarnos a tomar conciencia de la
extraordinaria magnitud, del reto, que
supone el imparable avance de la IA; que
haya despertado el interés y la motivación
para seguir explorando sus múltiples
aspectos e implicaciones; y que nos haya
dotado, al menos, de algunas ideas y
recursos que nos permitan emprender, con
expectativas de éxito, el necesario
discernimiento de lo que es verdaderamente 

acorde con la naturaleza humana, las
exigencias de la ética y la moral cristianas, y
su fuente agustiniana; (el necesario
discernimiento) de los peligros reales y las
falsas alarmas, así como de sus
posibilidades y limitaciones”.

NOS ENFRENTAMOS AHORA A LA
TAREA DE BUCEAR EN LAS

PROFUNDIDADES DE LA IA, TAREA
QUE NO PODEMOS ACOMETER EN UN

CONGRESO DE POCOS DÍAS Y QUE
DEBEMOS, POR TANTO, ABORDAR EN

LA REALIDAD CONCRETA DE CADA
UNA DE NUESTRAS INSTITUCIONES Y

EN EL RICO Y COMPLEJO FONDO
MARINO DE NUESTRA PARTICULAR

COTIDIANIDAD EDUCATIVA Y
EVANGELIZADORA
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La presencia de la Orden de San Agustín
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Nuestra principal misión
aquí, como agustinos en
Praga, es custodiar la Orden
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Video

https://youtu.be/-Ac2btlSBSk
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La comunidad
agustina de Praga: 
Dios, el bosque,
la escuela y su
historia 
Un reportaje audiovisual de la
mano del padre Juan Provecho

https://youtu.be/-Ac2btlSBSk


DE LOS ÚLTIMOS TIEMPOS

Hablamos con el P. Juan Antonio Cabrera, nuevo “preside” del
Pontificio Instituto Patrístico Augustinianum

MEJORES
PATRÓLOGOS
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“EN EL INSTITUTO HAN ENSEÑADO
ALGUNOS DE LOS

Otras noticias



Tras 24 años cruzando sus pasillos, yendo y
viniendo por sus aulas y despachos;
conociendo su patrimonio bibliográfico
durante sus 11 años en la Biblioteca o
compartiendo con sus alumnos el pensamiento
y teología desde Gregorio Magno hasta la
polémica iconoclasta del siglo noveno, el padre
Juan Antonio asume ahora la presidencia de
una obra apostólica de carácter académico que
conoce muy bien. 

Agradecido por el apoyo de los alumnos, el
claustro de profesores y por la designación del
Prior General para esta nueva responsabilidad,
el nuevo presidente del Patrístico nos dedica
unos minutos en el arranque del año
académico del principal centro de estudios
patrísticos del mundo. 

Padre, felicidades por el nombramiento. En
primer lugar, ¿cuál es el gran objetivo que se
han marcado en el arranque de este nuevo
curso? 

El primero será potenciar la
internacionalización el Instituto abriendo
nuestras aulas a docentes de todas las partes
del mundo -sin olvidar la riqueza que ofrecen
las universidades estatales de Italia-. El
segundo, seguir integrando y desarrollando las
cuestiones ligadas a las normativas, estatutos,
reglamentos especiales de la Santa Sede, a
quien nos debemos, y de la Unión Europea.  

¿Cuál es el principal reto al que se enfrenta la
formación superior universitaria en el ámbito
eclesiástico de hoy en día?

El reto en las universidades pontificias
romanas hoy en día es doble. Por una parte,
afrontar el evidente descenso del número de
inscritos, de estudiantes, por diversas razones,
entre las que está principalmente la crisis
vocacional, a la cual se añade otra que agrava
el problema: la crisis económica mundial. Por
tanto, tenemos que ir adecuando la oferta a un
número más pequeño y generalmente menos
formado que hace años. Porque si bien antes la
formación, sobre todo clásica y lingüística -
griego y latín-, estaba más extendida, ahora ni
siquiera en Estados Unidos o Europa, lugares
en los que tradicionalmente los estudios
clásicos han sido importantes, los estudiantes
llegan con un nivel suficiente para superar el
propedéutico. Así pues, ante este reto, ante la
bajada de las vocaciones y también de la
problemática económica que afecta a la mayor
parte de instituciones eclesiásticas, tenemos
que cuadrar los números y, a la vez, asegurar
una oferta académica de calidad que, por
contar -como decía- con un número cada vez
menor y menos preparado de alumnos, corre el
riesgo de depauperarse un poco en lo que se
refiere a la formación teológica del segundo
ciclo, la licencia y, sobre todo, el doctorado.
Creo que es un reto bastante fuerte común a
todas las universidades, no solamente al
Patrístico.

El pasado 25 de septiembre se dio a conocer el nombramiento del padre Juan Antonio Cabrera
Montero como nuevo presidente del Pontificio Instituto Patrístico Augustinianum. 
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¿Qué es lo que hace característico y único al
Patristicum? 

Es el único Instituto de carácter pontificio que ofrece
una formación específica sobre la literatura
cristiana antigua, los autores y los textos cristianos
desde finales del siglo primero hasta el siglo noveno.
Es, ciertamente, único en su especie. El
acercamiento que hacemos a los autores y a las
fuentes, a los escritos, es un acercamiento histórico,
filológico y teológico. Nosotros no entramos en
polémicas dogmáticas,  más bien nos ocupamos de 

los autores, ortodoxos y heterodoxos, que han
contribuido a lo que después se irá transformando
en tradición y magisterio. Por lo tanto, buscamos
acercarnos a las fuentes que por primera vez
abordaron temas que todavía se siguen tratando
hoy; desde la Trinidad, la cristología, la escatología,
la moral, la liturgia, el derecho canónico… Todo lo
que después hemos conocido en la Tradición y que
seguimos actualmente estudiando lo encontramos
ya en los primeros Padres. Y esa especificidad es lo
que da valor al estudio de los primeros autores y,
por tanto, al Augustinianum. 
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¿Qué puede encontrar alguien que se quiera
acercar a la Biblioteca del Instituto? 

No es retórica si digo que es la “verdadera joya del
Patrístico”. Y no porque haya sido durante 11 años
bibliotecario, de lo cual me honro. Digo que es una
joya porque nos da la posibilidad de abrir y
compartir el ambiente del Instituto no solamente
a nuestros alumnos, a nuestros profesores, sino,
de forma completamente gratuita, a cualquier
estudioso que quiera venir desde cualquier parte
del mundo, a adentrarse en la riqueza del
numeroso y variado fondo bibliográfico que
constituye nuestra biblioteca. La biblioteca es un
servicio y, a la vez, una misión de la Orden que
mira hacia el mundo académico eclesial e
internacional. 

¿Qué se requiere para ser profesor del Instituto
Pontificio? 

Hablamos de un Instituto de alta especialización,
que es lo que nos pide la Santa Sede dentro de la
Universidad Pontificia Lateranense, que se conoce
como la universidad del Papa porque es la
universidad pontificia por antonomasia. Por
tanto, uno de los requisitos es que haya una
calidad excelente en la enseñanza y en la
investigación académica de cada profesor. Es
cierto que dejamos espacio para las futuras
promesas y lógicamente hay que darles un lugar
para que vayan creciendo. Pero hay que mostrar a
todo el mundo académico que en nuestro
Instituto han dado y dan clase algunos de los
mejores. Estamos hablando, por ejemplo, por citar
solamente algunos que ya no están entre
nosotros, de Manlio Simonetti, la mayor figura de
la patrología italiana, pero también pienso en
Basil Studer, Antonio Quacquarelli, Agostino
Trapé y Nello Cipriani… Ésta es la riqueza, lo que
nos ha dado un nombre, una misión y una
responsabilidad que cumplir y cuidar.

T

Éste será el primer curso sin un histórico del
Patrístico como fue el padre Nello Cipriani.
¿Qué legado deja? 

Ha sido, ciertamente, una gran pérdida. Llevaba
ya más de ocho años alejado de la docencia por
la edad pero seguía trabajando, publicando y
asesorando a estudiantes. Era un punto de
referencia al que siempre podías recurrir para
cualquier duda sobre san Agustín. Yo creo que
en los últimos tiempos ha sido el mejor en su
campo, ciertamente en la Orden pero también
uno de los más destacados dentro del ámbito de
estudios agustinianos en general. El trabajo que
realizó en relación a las fuentes de la filosofía y
la teología de san Agustín no ha sido superado
todavía y ni siquiera, en muchos aspectos, había
sido iniciado por nadie antes de él. El p. Nello
siguió la línea del padre Agostino Trapé, una
gran figura, pero creo que Nello, con su propia
metodología y forma de analizar las fuentes,
hizo su propio camino hasta llegar a un altísimo
nivel de conocimiento. Como académico fue
reconocido en todo el mundo por su manera de
explicar la doctrina de san Agustín, en continua
evolución y con una honestidad intelectual de
muy alto nivel. Se necesitan muchos años y
talento para llegar hasta ahí. No ha dejado
discípulos directos o la clásica escuela de otros
maestros, pero sí a muchas personas que se han
formado con él y que han leído sus obras. Estoy
convencido de que poco a poco irán surgiendo,
también en la Orden, otros Nello Cipriani. 

BUSCAMOS ACERCARNOS A LAS FUENTES
QUE POR PRIMERA VEZ ABORDARON

TEMAS QUE TODAVÍA SE SIGUEN
TRATANDO HOY(…) TODO LO QUE

DESPUÉS HEMOS CONOCIDO EN LA
TRADICIÓN Y QUE SEGUIMOS

ACTUALMENTE ESTUDIANDO LO
ENCONTRAMOS YA EN LOS PRIMEROS

PADRES
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¿Está el Patrístico abierto a la promoción de
otro tipo de disciplinas más vinculadas al
ámbito cultural y artístico?

Hay algo que a veces olvidamos o simplemente
desconocemos por falta de una comunicación
eficaz. Evidentemente el Augustinianum forma
gente que estudia a un alto nivel a los Padres de
la Iglesia, pero también ofrece otras actividades,
la llamada tercera misión: por ejemplo, la
Cátedra Agustiniana, que acerca la obra y el
pensamiento de san Agustín de un modo más
divulgativo y no curricular. Queremos hacer un
mayor esfuerzo de colaboración dentro de la
Orden para poder aceptar propuestas que
pudieran surgir en otros ámbitos, de modo que
podamos ayudar puntualmente desde diversos
niveles académicos a dar a conocer más no
solamente a san Agustín sino toda la riqueza
cristiana de los primeros siglos. 

Respecto a la belleza o estética en san Agustín,
puede que éste sea un aspecto de la
espiritualidad que dentro de la Orden no ha
quedado tan definido. La Orden tiene una rica
espiritualidad que proviene de san Agustín, pero
él no es su fundador sino su inspirador, su
modelo, su padre. 

Hay toda una tradición -si bien no corresponde
ni total ni exclusivamente al Instituto- que es la
de dar a conocer a todos los grandes autores que
ha habido desde la fundación de la Orden y que
han colaborado a formar un grupo religioso con
un espíritu muy agustiniano. Y esto es muy
importante. Próximamente, en noviembre, se
celebrará en la sede del Augustinianum, el
Congreso “Sub Regula Augustini…” que creo que
nos va a ayudar a interpretar a san Agustín
desde nuestra fundación como Orden en
adelante. Vamos a estudiar cómo otros lo
interpretaron en su época. Sin forzar los
argumentos ni los textos, pero sí descubriendo
mejor las intuiciones que seguramente los
Padres y san Agustín tenían para iluminar a su
época y que nosotros podríamos aprovechar
para iluminar la nuestra. 
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Denos una pincelada del Congreso organizado
por la Comisión para el Instituto Patrístico y los
Estudios Agustinianos.

Es un Congreso hecho desde dentro, por
agustinos, sin caer en la autorreferencialidad.
Vamos a hacernos eco de otros autores, de
entender la realidad y las diferencias entre los
orígenes monásticos y lo que es la Orden hoy.
Hay que (re)descubrir la verdadera
espiritualidad agustiniana, que es desconocida,
incluso en ocasiones ignorada, dentro de la
Orden. Pareciera que todas las órdenes
mendicantes, para situar a su Orden en su
contexto natural, tuvieran grandes figuras
místicas y ascéticas, excepto la nuestra. 

Este congreso ayudará a todos a profundizar en
esa tradición espiritual de la Orden tan cercana
y tan alejada a la vez de nuestras vidas. La gente
conoce a los grandes autores de la Orden, pero
muchas veces por referencia, no en detalle.
Sabemos que ahí están Fray Luis de León, san
Alonso de Orozco o santo Tomás de Villanueva,
por citar solo algunos del ámbito hispánico, pero
pocos los han leído. Quedan como referencias de
un gran pasado que apenas se conocen. Esto hay
que cambiarlo. Hay que fomentar dentro de la
Orden el conocimiento de ese patrimonio
espiritual e intelectual de nuestra historia.

ESPERO QUE ESTE CONGRESO
PUEDA AYUDAR A TODOS A
PROFUNDIZAR EN ESA TRADICIÓN
ESPIRITUAL DE LA ORDEN TAN
CERCANA Y TAN ALEJADA A LA VEZ
DE NUESTRAS VIDAS. 
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TRAS LOS TESOROS

DEL ARCHIVO HISTÓRICO 
DE LA ORDEN DE SAN AGUSTÍN 

Video

https://youtu.be/_Z2OaNDkEjs?si=tg1_xjGI6JQa1DPj


UN VIAJE DONDE DESCUBRIMOS EL DOCUMENTO
MÁS ANTIGUO DESCUBIERTO EN EL ARCHIVO Y
LOS RICOS CANTORALES DEL SIGLO XVI

https://youtu.be/_Z2OaNDkEjs?si=tg1_xjGI6JQa1DPj


Los jóvenes religiosos agustinos de América
Latina y el Caribe alzan su voz en Lima:

POR OSA CURIA

Nuestros frailes con menos de siete años de
profesión solemne pudieron compartir en este
espacio propiciado por la Organización de
Agustinos de América Latina (OALA) momentos
de comunión, oración, fraternidad, formación y
discusión sobre las principales preocupaciones
que les atañen en sus respectivos ministerios
pastorales. 

Reproducimos a continuación la misiva que
estos jóvenes agustinos han querido dirigir a
toda la Orden. 

“Renovamos
nuestro ‘Sí’ a Dios 
y consagramos nuestras vidas a su
servicio y el de nuestros hermanos”

“En el aquí y ahora de nuestras vidas, la historia
nos interpela y nos mueve a ofrecer una
respuesta profética ante los desafíos existentes”.
Este es el latido en común de los 30 participantes
de América Latina y Caribe que durante los días
2 y 8 de septiembre se han dado cita en el
Encuentro de Religiosos Jóvenes en la ciudad de
Lima, Perú. 
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AL ESTILO DE NUESTRO PADRE SAN
AGUSTÍN, NOS COMPROMETEMOS A
DEFENDER LA JUSTICIA, BUSCAR LA

VERDAD, PROMOVER LA BELLEZA DE
LA VIDA E INSTAURAR LA PAZ EN

LOS CORAZONES DE LAS PERSONAS
Y EN LAS CÉLULAS SOCIALES DE

NUESTROS PUEBLOS. 

violaciones sistemáticas a los derechos
humanos, incluidas las perpetradas por algunos
ministros de la Iglesia que un día juraron ser la
voz de los sin voz. 

Es en este contexto donde, como agustinos de
hoy, debemos intervenir en la historia con
nuestra presencia y palabra. Al estilo de nuestro
Padre San Agustín, nos comprometemos a
defender la justicia, buscar la verdad, promover
la belleza de la vida e instaurar la paz en los
corazones de las personas y en las células
sociales de nuestros pueblos.  

Conscientes de la importancia de la renovación
en la Iglesia, y en el contexto actual de
sinodalidad, nos comprometemos a colaborar en
un proceso que involucre a todo el Pueblo de
Dios. Reconocemos que la renovación no se
limita a cambios externos en estructuras, sino
que implica una conversión continua que
responde al llamado del Espíritu Santo,
adaptando la misión de la Iglesia sin perder su
esencia en Cristo y el Evangelio. Nos
comprometemos a ser agentes de este proceso
de renovación, afrontando los desafíos
contemporáneos de inclusión, justicia social y
testimonio profético. 

“Saludamos con cariño a nuestros hermanos de
hábito de América Latina y el Caribe, a nuestros
hermanos en los diversos lugares del mundo y a
los hombres y mujeres que caminan con
nosotros en la construcción del Reino de Dios y a
toda la familia agustiniana (religiosas, laicos,
fraternidades agustinianas seglares y amigos de
nuestra familia religiosa), que juntos,
orientados por la cruz de Cristo y movidos por el
amor a la Iglesia, peregrinamos con el anhelo de
tener una sola alma y un solo corazón hacia
Dios. 

Después de unos espacios de formación,
meditación y oración, nos sentimos
acompañados por Cristo, quien se hace
compañero de camino en el sendero de la vida.
Él nos ofrece su Amor y Misericordia para
revitalizar nuestra fe, su Palabra para fortalecer
nuestra esperanza y su Presencia Sacramental
para reavivar nuestra caridad. 

Somos religiosos Agustinos con ilusión
renovada que, al ejemplo de la Bienaventurada
Virgen María, queremos renovar nuestro "sí" a
Dios y consagrar nuestras vidas al servicio de
Cristo y, en Él, a nuestros hermanos con quienes
compartimos el don del carisma recibido. 

“Ser la voz de los sin voz”

En el aquí y ahora de nuestras vidas, la historia
nos interpela y nos mueve a ofrecer una
respuesta profética ante los desafíos existentes.
No podemos desconocer que nos movemos en
un ambiente de vientos fuertes para la
humanidad, donde encontramos desde
desastres naturales y morales, crisis y
persecuciones, divisiones y conflictos, hasta las
más sensibles y dolorosas realidades de la vida
humana: enfermedades del cuerpo y del alma,
desesperanzas, cansancios y desilusiones.
También hallamos ideologías totalitarias,
dictaduras sangrientas que generan pobreza,
hambre y muerte, con las consiguientes 
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promover el discernimiento vocacional y la
pastoral juvenil con el testimonio de nuestra
vida comunitaria. 

Nuestro compromiso incluye el fervor y decoro
por la Sagrada Liturgia, el culto a la Virgen María,
la devoción a los santos y beatos de nuestra
familia agustiniana, la dinámica de escucha, la
espiritualidad de comunión y la formación en el
espíritu agustiniano. 

Que este compromiso sea una respuesta fiel y
decidida al llamado que el Señor nos hace en
este tiempo, con la certeza de que, en comunión,
lograremos ser verdaderos testigos del Reino de
Dios. 

En Cristo, en San Agustín y en comunión
fraterna, los Jóvenes Religiosos Agustinos de
América Latina y el Caribe participantes del
Encuentro de Lima, Perú. 

“Servir con mayor disponibilidad”

Sabemos que los agustinos en América Latina y
el Caribe están comprometidos con la realidad
eclesial del continente, pero también
reconocemos la necesidad de profundizar en
aspectos clave como la opción preferencial por
los pobres, la formación de los laicos y el
fortalecimiento de la espiritualidad de
comunión. Nos comprometemos a servir con
mayor disponibilidad, `desacomodándonos´ de
las estructuras establecidas y asumiendo el
desafío de sentir con la Iglesia. 

Finalmente, nos comprometemos a fortalecer la
sinodalidad interna en nuestra Orden, a
promover un liderazgo transformacional
centrado en el servicio, la conversión espiritual,
eclesial, pastoral y agustiniana, a
comprometernos con la ecología integral y a
revitalizar el profetismo en nuestros religiosos;
de igual manera, como jóvenes agustinos a 
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SANTO TOMÁS 
El ‘Padre de los pobres’ 
que aprendió de Cristo 
a «socorrer a los desdichados»

DE VILLANUEVA

Grandes figuras de la orden



En noviembre de 1486 nació en una localidad de
lo que hoy es la provincia de Ciudad Real
(España) Tomás García Martínez, más conocido
como Tomás de Villanueva, pues se crió en
Villanueva de los Infantes. Sin embargo, parece
ser que su madre le dio a luz en un municipio
muy cercano, Fuenllana, dado que su familia
hubo de mudarse allá debido a una epidemia.
Entonces, Fuenllana y Villanueva de los Infantes
formaban parte de la provincia de La Mancha, 

“en donde viviría sus
alocadas andanzas un
hidalgo ocioso en el que se
inspiraría Cervantes para su
famosa novela. Sin embargo,
la familia de Tomás,
también hidalga, no andaba
mano sobre mano, y eso
determinó en Tomás una
educación piadosa —sobre
todo, piedad mariana— y un
carácter activo,
misericordioso y anhelante
de justicia. Se cuenta que, de
niño, a veces regalaba su
ropa a los chicos más
pobres. Cuando cumplió
cinco años, vino a este
mundo Ignacio de Loyola,
quien fallecería un año
después que Tomás y al cabo
de seis meses desde que el
emperador Carlos abdicase
la corona en favor de su hijo
Felipe. Un año mayor que
Tomás era Hernán Cortés,
otro hidalgo castellano. 

Pocas semanas después del nacimiento de
Tomás, la reina Isabel se reunía por vez primera
con Cristóbal Colón en Alcalá de Henares. Y
precisamente a la universidad fundada en 1499
por el cardenal Cisneros —a partir del Estudio
General ya asentado a finales del siglo XIII—
marchó Tomás cuando había cumplido los
quince o dieciséis años. Permaneció vinculado al
mundo académico durante una larga 

maestro y estuvo en disposición de alcanzar una
cátedra. Sin embargo, en noviembre de 1516 —al
cumplir treinta años— se hallaba en Salamanca
tomando el hábito de la Orden de San Agustín, y
profesando su ingreso un año más tarde y
apenas unas semanas después de que Lutero
iniciara su ruptura con Roma mediante las 95
tesis de Wittenberg. En 15 de octubre de 1515
había nacido en Ávila Santa Teresa de Jesús;
patrona de los escritores, doctora de la Iglesia y 

temporada, hasta que adquirió el título de  
insuficiente calidad en la formación de quienes
recibían el ministerio sacerdotal. Se dedicó pues
a recorrer la diócesis y a establecer el Colegio
Mayor de la Presentación (1550), que se
anticiparía a lo que el Concilio de Trento (1545–
1563) implantaría: los seminarios. Precisamente
un concilio es lo que el arzobispo Tomás de
Villanueva solía pedir con insistencia.

gran santa admirada en
todo el orbe como fuente de
inagotable valor místico.
En diciembre de 1518, Tomás
de Villanueva recibió la
ordenación sacerdotal y
comenzó a desempeñar
diferentes encargos en la
Orden. Tras rechazar el
nombramiento como
arzobispo de Granada
mientras ejercía su labor
como agustino, hubo de
trasladarse a Valencia en
1544 para hacerse cargo de
su sede episcopal. El
arzobispado valenciano
llevaba tiempo sin que su
obispo residiera en el propio
territorio, un lugar, además,
donde había un destacado
porcentaje de población
morisca —algunos
conversos, pero de una
manera irregular—, un
escaso grado de dignidad
moral en parte del clero e 

ESTÁ CLAMANDO
CONTRA NOSOTROS LA

INDIGENCIA DE LOS
POBRES Y SU CLAMOR

SUBE HASTA LA
PRESENCIA DE DIOS.

UNO TIENE EN
ABUNDANCIA DE

TODO, Y OTRO SE ESTÁ
MURIENDO DE

HAMBRE: ¿NO PEDIRÁ
DIOS CUENTA DE

ESTO?
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La buena gestión para atender a los más
necesitados

El interés por mantener la autoridad y la
exigencia dentro del clero y dentro de la Orden
se unía a su especial acento tanto en la
formación como en la atención de los más
necesitados. Aunque en varias ocasiones esta
postura lo llevó a enfrentarse con los poderes
civiles —excomulgó a un gobernador—, recibía
gran estima por parte de los reyes, que asistían
a sus misas para escuchar sus catequéticos y
elaborados sermones —en los cuales abundaba
en verbo de los Padres de la Iglesia,
especialmente de san Agustín. Al mismo tiempo
que, con suavidad o con severidad cuando se
necesitaba —pero evitando humillar y
procurando sacar una buena actitud—, corregía
a unos y a otros, se aplicaba a sí mismo la dureza
de las disciplinas y de una vida austera. Su rigor
incluyó el manejo de las cuentas de la diócesis,
que vio duplicada su renta bajo el gobierno de
Tomás de Villanueva.

Gracias a su solvencia en la gestión, pudo Tomás
de Villanueva atender a las personas con menos
recursos. Por una parte, acogió a centenares de
huérfanos a expensas del palacio episcopal. Por
otro, determinó que la sede diocesana
distribuyera comidas diarias que, según el padre
Francisco Javier Campos y Fernández de Sevilla
OSA, consistían en «potaje de carne o pescado,
un vaso de vino y algún dinero». También
dedicaba esfuerzos a ayudar a familias en
escasez económica, lo que incluía hacerse cargo
de los servicios de boticarios y médicos. Esta
será la estampa más habitual del santo: dando
limosna y luciendo con sobriedad los hábitos de
la Orden. Así aparece en numerosos lienzos de
su misma época o inmediatamente posterior,
como los de Juan de Juanes o Zurbarán.

Su fama de «Padre de los Pobres» se expandió
pronto por muchos países -especialmente en
América- gracias a la labor de los agustinos para
dar a conocer a este gran fraile. Provincias,
vicariatos, universidades, colegios y parroquias 
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La solidaridad como respuesta a la experiencia
del amor de Dios

El padre Jozef Ržonca OSA, en un artículo
académico que publicó durante sus estudios de
doctorado en la Facultad de Teología de la
Universidad de Trnava (Eslovaquia), ha
comparado el pensamiento de Tomás de
Villanueva y el de Benedicto XVI, y comenta: «En
la teología de la caridad de santo Tomás de
Villanueva podemos identificar un trípode: la
justicia conmutativa, la solidaridad
descendente, y la solidaridad como respuesta a
la experiencia con el amor de Dios». Según
palabras del propio Villanueva, «el hombre debe
ser justo frente al prójimo en el reparto de los
recursos temporales. Porque, como asegura
Ambrosio en su libro sobre Los deberes, la
naturaleza lo hizo todo común, y este mundo no
es otra cosa que una especie de heredad
perteneciente a todos los hombres, aunque el
derecho positivo haya establecido la propiedad
privada». Pero la mirada de Villanueva no era
mundana, porque su caridad se basa en Cristo:
«cuando has compartido mi hambre, mi
desnudez, mis trabajos, mis dolores y mi
fragilidad, no eres ya un desconocido para los
malos, aprendiste a socorrer a los desdichados»,
dice Tomás. Por eso, afirmó en uno de sus
sermones: «Nos debe mover a compasión la
obligación que tenemos, bajo pena del infierno,
de ayudar al que se encuentra en necesidad
extrema. Está clamando contra nosotros la
indigencia de los pobres y su clamor sube hasta
la presencia de Dios. Uno tiene en abundancia
de todo, y otro se está muriendo de hambre: ¿no
pedirá Dios cuenta de esto?».

Información extraída de: 
Santo Tomás de Villanueva. Obras completas, ed. de
L. Manrique. Biblioteca de Autores Cristianos
(Madrid, 2010-2012) y del trabajo del padre Francisco
Javier Campos y Fernández de Sevilla OSA
(https://dbe.rah.es/biografias/8759/santo-tomas-de-
villanueva)  y del padre Jozef Ržonca OSA:
https://revistas.fuesp.com/cih/article/view/78 (ídem)
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LOS 
GUARDIANES
DE LA 
CREACIÓN
Cinco semanas en la Vilanova University, en Pensilvania, EE.UU.,
para adentrarse en la “mirada divina” de la naturaleza, el diálogo
interreligioso y la educación

A fondo



La Villanova University, de la Orden de San Agustín, es la universidad católica más veterana
en el estado de Pensilvania, Estados Unidos. Este curso académico ha ofrecido a sus alumnos y
profesores un comienzo único repleto de reflexión sobre la naturaleza, la mirada, el diálogo
interreligioso, el cosmos y el ecumenismo

POR JOSÉ MARÍA SÁNCHEZ GALERA Y P. JOHN ABUBAKAR OSA

BOLETIN  OFICIAL NÚMERO 17

Bajo la dirección del padre John Abubakar,
director de Sostenibilidad, Misión y
Ministerio de la Universidad de Villanova
(que recoge su nombre del gran santo
valenciano del siglo XVI Tomás de
Villanueva) ha arrancado esta Estación de
la Creación 2024 que tiene como fechas de
inicio y cierre dos días emblemáticos: la
Jornada mundial de Oración por el cuidado
de la Creación (1 de septiembre), y la
festividad de san Francisco de Asís (4 de
octubre). 

La Universidad, a través de un documento
que ha hecho público en la web del centro
académico, remarca que estas dos
efemérides contienen un notable valor en
el diálogo entre cristianos, pues Demetrio I
(1914–1991), Patriarca ortodoxo de
Constantinopla entre 1972 y 1991, escogió el
primer día de septiembre como «jornada
de oración por el medio ambiente» en
1989. Fue en 2015 cuando el Papa Francisco
tomó este día para dedicarlo de igual
manera a rezar por el cuidado de la
Creación.

A lo largo de cinco semanas, entre el 1 de septiembre y el 4 de octubre, la
Universidad plantea un recorrido de visio divina, es decir, de ejercicio
contemplativo, sosegado, como una vía para dejar que se escuche la voz de
Dios: qué es lo que Dios, el Creador, a través de su obra, de ese árbol, de ese
arroyo que nos cautiva, susurra al corazón del hombre. 
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La “acción profética” para evitar el deterioro medioambiental

Según señalan desde la universidad agustiniana, «ciertos
elementos de la naturaleza se han escogido con sumo cuidado
para ayudarnos en la reflexión a lo largo de este periodo». Se
trata de un tiempo de «calma, reposo, escucha, respiro». La
«Estación de la Creación» pretende «invitarnos a prestar
atención al ritmo del agua de un arroyo, el soplo de la brisa
que nos tararea entre el follaje de los árboles, y el fuego que
nos calienta y reconforta». De esta forma, se plantean dos
objetivos: recuperar la conciencia de ser guardianes de la
Creación, y desarrollar una «acción profética» para evitar el
deterioro medioambiental.

San Agustín decía: «Pregunta a la hermosura de la tierra,
pregunta a la hermosura del mar, pregunta a la hermosura del
aire dilatado y difuso, pregunta a la hermosura del cielo,
pregunta al giro ordenado de los astros; pregunta al sol, que
ilumina el día con fulgor; pregunta a la luna, que mitiga con su
resplandor la oscuridad de la noche que sigue al día; pregunta
a los animales que se mueven en el agua, que pueblan la tierra
y vuelan en el aire; a las almas ocultas, a los cuerpos
manifiestos; a los seres visibles que necesitan quien los
gobierne, y a los invisibles, que los gobiernan. Pregúntales.
Todos te responderán: “Mira, somos bellos”. Su hermosura es
su confesión. ¿Quién hizo estas cosas bellas, aunque
mudables, sino el inmutablemente bello?» (Sermón 241,
traducción del padre Pío de Luis, OSA).

Por eso, la Universidad, repitiendo con san Agustín, señala que
la entera Creación nos está hablando de Dios y nos conduce a
bendecirlo. El padre Abubakar señala en el texto abierto para
toda la Orden que, tras estas cinco semanas de «escuchar el
sonido de la Creación, asombrarse ante el poder del viento y la
belleza del agua que moldean las riberas y los cañones, y de la
maravilla de nuestro ser», confía en una «conversión» y
«transformación interior» repletas de vigor para «esperar y
actuar» junto con Dios y lo creado.
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Durante los primeros días de septiembre, la
Universidad se centró en el mundo vegetal;
incluyendo una consideración que parte de
un comentario judío al libro del Eclesiastés
(Qohelet). Dentro del conjunto exegético
que compone el Midrash Rabá (siglos VI a
VIII) se lee: «cuando el Único Santo creó a
los primeros seres humanos, Dios los llevó
por el jardín del Edén y les dijo: ‘Mirad mis
obras, ¡observad cuán bellas son, qué
magníficas!’ Para vuestro provecho las creé
todas; cuidaos de no menoscabar o destruir
mi mundo, pues, si lo dañáis, nadie habrá,
aparte de vosotros, para resarcirlo». 
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La Universidad alude a un texto elaborado
en 1992 en el que se asegura: «para los
judíos, la crisis medioambiental supone un
desafío religioso; en tanto que herederos de
una tradición de custodia que se remonta al
Génesis, no podemos aceptar la progresiva
destrucción de nuestro medio ambiente y
sus efectos sobre la salud y el sostén vital
humanos». Como se lee en el libro de Job,
«pregunta a las bestias, y ellas te
instruirán; a las aves del cielo, y ellas te
enseñarán; a los peces del mar, y ellos te
harán saber». Por eso, la Universidad
aconseja: «mira a cualquier árbol que
encuentres por el campus; obsérvalo y date
cuenta de si puedes maravillarte ante sus
raíces, sus ramas, la espesura de su follaje.
¿Qué te está revelando ese árbol acerca de
Dios?».



La segunda semana se dedica al cosmos, y
supone un guiño interreligioso hacia el
budismo. Tal como expresó el Dalai Lama
en la Declaración de Asís (1986), «como
todos sabemos, el olvido de la herencia
natural del ser humano ha traído consigo el
peligro que ahora amenaza la paz mundial,
así como la supervivencia de especies en
riesgo de extinción». Continuaba el Dalai
Lama: «Semejante destrucción del medio
ambiente y de la vida que depende de él es
resultado de la ignorancia, la codicia y el
desconocimiento de la riqueza que
constituyen todos los seres vivos». En
consonancia, la Universidad propone:
«Contempla el cielo mientras caminas por
el campus, observa las estrellas, las nubes,
los colores del alba y del ocaso, de la Luna, y
mira a ver si puedes asombrarte con ello.
¿Qué notamos en el cielo, en el cosmos del
que formamos parte dentro del planeta
Tierra?». Ana LaSasso, estudiante de
Psicología en la Universidad, añade: «He
llegado a creer que el sol y, más en
concreto, los amaneceres y anocheceres,
conectan a la gente a lo largo del tiempo y
del espacio. Mi padre y yo tenemos la
tradición de despertarnos pronto un día,
donde sea que viajemos, para ver el
amanecer. Una amiga me contó una vez
que, cuando le invadía la nostalgia, alzaba
la vista al cielo y recordaba que todos nos
hallamos bajo el mismo sol».
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CONTEMPLA EL CIELO MIENTRAS
CAMINAS POR EL CAMPUS, OBSERVA

LAS ESTRELLAS, LAS NUBES, LOS
COLORES DEL ALBA Y DEL OCASO, DE

LA LUNA, Y MIRA A VER SI PUEDES
ASOMBRARTE CON ELLO



Por su parte, la tercera semana dirige los
ojos hacia los animales, y, en este caso, es
el hinduismo la religión con la que
establecer un nexo. Continuando con la
Declaración de Asís (1986), la Universidad
rescata algunos versos de un himno hindú:
«Que la Tierra, sobre la cual se recuesta el
mar, el río y las demás aguas, sobre la cual
llega a existir alimento y campos de
cereales, sobre la cual vive todo cuanto
respira y se mueve, nos conceda lo mejor de
sus frutos». El himno dice también: «Que la
Tierra, sobre la cual las aguas, en común
para todos, moviéndose por todos lados,
fluyen infatigablemente, día y noche, pueda
verter sobre nosotros leche en múltiples
arroyos». Isabella Mirarchi, alumna de
Biología, agrega: «Reconocer y celebrar
nuestras diferencias no debería
separarnos; los pájaros nos recuerdan que
remarcar nuestras experiencias y talentos
individuales resulta vital a la hora de crear
un entorno próspero cimentado sobre la
comprensión, la inclusión y la compasión».
La Universidad recomienda: «Observa a los
animales con los que te vas encontrando,
mientras caminas por el campus;
contempla los pájaros, las ardillas, los
insectos, cualquier animal cuya presencia
notes, con una actitud de asombro y
curiosidad. Reconsidera a los animales y
pon atención a cómo Dios puede estar
hablándote en medio de tu vida a través de
reflexiones acerca de los animales que hay
a tu alrededor».
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La cuarta semana de la «Estación de la
Creación» en la Universidad Villanova se
orienta hacia el Medio Ambiente en un
sentido más concreto y, a la vez, genérico.
El Ecosistema es el tema, y por eso la
Universidad deja la mirada estos días «en
las rocas y las corrientes de agua», con la
intención de «pedir la gracia de saber cuál
es la lección que Dios puede querer que
aprendamos», y de ser conscientes de
«cómo nuestra vida cotidiana impacta en
los ecosistemas de los que formamos parte
y en nosotros mismos». Ethan Khan,
estudiante de Económicas, dice: «La
naturaleza de la creación se confía a la
interacción humana con el entorno y el
resto de sus habitantes. La sociedad
moderna a menudo identifica la naturaleza
como una realidad a la que escapar, si bien 
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4.
una perspectiva beneficiosa consiste en
asumir que la naturaleza es la principal
realidad». 

Para esta semana, la Universidad se
aproxima a las religiones indígenas de
América del Norte, y retoma una historia
ancestral según la relata en nuestros días el
jefe Robert Redhawk Ruth, de la Nación
Lenape (Pensilvania). Así cuenta: «Hace
mucho tiempo, se dijo que se soltaría a una
zorra sobre la tierra. También se dijo que
vendrían cuatro cuervos. El primer cuervo
volaba la senda de la armonía con el
Creador. El segundo cuervo trató de limpiar
el mundo, pero cayó enfermo y murió. El
tercer cuervo vio muerto a su hermano y se
escondió. El cuarto cuervo voló de nuevo la
senda de la armonía con el Creador».
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Esta iniciativa de la Universidad Villanova
concluye con la quinta semana, centrada en
el ser humano, que también posee una
naturaleza que debemos respetar; en fijarse
más en las personas que se encuentran a
nuestro lado y dedicarles más tiempo. Para
esta semana, se acude a un texto elaborado
en Birmingham por autoridades religiosas
musulmanas en 2024 (Al-Mizan: Covenant
for the Earth. The Islamic Foundation for
Ecology and Environmental Science). Se lee
en esta declaración: 
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«El inefablemente vasto y glorioso cosmos
refleja la gloria plenamente trascendente
de Dios, el Todopoderoso Señor de los
mundos del ser que se extienden más allá
de nuestro alcance. En su corazón, esta
Tierra con su evanescente comunidad de
vida, de la cual somos una parte, es
exquisita más allá de todo cuanto pueda
decirse, y más preciosa que cuanto los
seres humanos mortales pueden
comprender, porque además refleja la
gracia y la misericordia del Señor de
todos». Prosigue la declaración: «Dios ha
desplegado todas las cosas en mutuo
equilibrio, necesitadas las unas de las otras,
y cada cual sostiene y beneficia a las
demás. Nada se ha creado por capricho o en
vano. Todo se ha creado en Verdad y
Justicia». Terri MacKenzie, religiosa de la
Sociedad del Santo Niño Jesús, comenta:
«Estar, como Jesús, atentos a la belleza que
nos rodea y aumentar nuestro afecto y
admiración por la Creación resulta esencial
para mantener la esperanza y actuar junto
con la Creación », y cita Laudato Si’: «El
Señor podía invitar a otros a estar atentos a
la belleza que hay en el mundo porque él
mismo estaba en contacto permanente con
la naturaleza y le prestaba una atención
llena de cariño y asombro».

ESTAR, COMO JESÚS, ATENTOS A LA
BELLEZA QUE NOS RODEA Y AUMENTAR
NUESTRO AFECTO Y ADMIRACIÓN POR LA
CREACIÓN RESULTA ESENCIAL PARA
MANTENER LA ESPERANZA 
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Que esta iniciativa de la Universidad de Villanova sirva de
preámbulo a la adoración del único Dios, belleza tan antigua y
tan nueva, Creador del cielo y de la tierra, de todo lo visible y lo
invisible, y de Nuestro Señor Jesucristo, por medio del cual
fueron creadas todas las cosas y en el que todas se mantienen
(cf. Col 1, 16-17). Aprendamos de Nuestro Padre San Agustín a
trascender la belleza de las criaturas para elevar nuestra
mirada al Autor de la Belleza y de las criaturas, sin dejarnos
retener, alejados de Él, por aquellas realidades que, si no
estuviesen en Él, nada serían (cf. Confesiones 10, 27, 38).
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LAS HERMANAS
AGUSTINAS
la formación y la acogida entre ciclones y terroristas
DE MOZAMBIQUE:
POR RICARDO MORALES
FUENTES: FUNDACIÓN AGUSTINOS EN EL MUNDO Y AYUDA A LA IGLESIA NECESITADA
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Entre el alborozo de la
comunidad y los
chamizos, con la papilla
de mijo y chapati como
desayuno para todo el
día, las hermanas
agustinas “Hijas del
Santísimo Salvador de
Mozambique” preparan
una jornada más en Cabo
Delgado. 

Junto a la Congregação
Agostiniana Missionária
de Assistência e
Educação esperan a las
mujeres que, antes de   

que apriete el sol, han de
llegar a los talleres de
capacitación. 

Solamente en el último
año, estas dos realidades
de marcado cariz
agustiniano que trabajan
en el noreste de
Mozambique han
permitido formar en
técnicas agrícolas para
su autonomía personal y
familiar a más de 175
vecinas. Con el apoyo en
todas las áreas de la
Fundación Agustinos en

el Mundo han creado
ocho grupos de trabajo y
desarrollado un
programa de
sensibilización
medioambiental y
buenas prácticas para
optimizar más los
recursos en los que hasta
la fecha han participado
más de 500 usuarias en
esta extensa y poblada
provincia, la más
septentrional del país
africano. 
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Reguero de sangre rubí: la
esclavitud en las minas
del norte de Mozambique

Según el último informe
de la fundación pontificia
Ayuda a la Iglesia
Necesitada, Mozambique
es uno de los países más
peligrosos para los
católicos en particular y
para la libertad religiosa
en general, a pesar de su
marcado cariz cristiano. 

África, desde hace
décadas, sufre los
llamados desplazamientos
forzosos por la sedienta
búsqueda de grupos
terroristas de toda índole
por hacerse con el control 

y la explotación de las
tierras que, bajo
techumbre de adobe,
custodian los minerales
de sangre que sostienen
el ecosistema
tecnológico. 

El país mozambiqueño,
vecino de las prósperas
Sudáfrica y Zimbabwe,
ha visto recrudecerse la
violencia de forma
continuada tanto en
Cabo Delgado como en
Niassa, las dos
provincias del norte,
donde operan las
hermanas agustinas. 

“Queremos poder seguir
brindando nuestra ayuda   

QUEREMOS PODER SEGUIR
BRINDANDO NUESTRA AYUDA
Y RECURSOS PORQUE EL
TRABAJO QUE ALLÍ SE ESTÁ
ACOMETIENDO ES
IMPRESIONANTE
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y recursos porque el
trabajo que allí se está
acometiendo es
impresionante”, apunta
Maurizio Misitano,
director de la Fundación
Agustinos en el Mundo.
“Con nuestro programa,
con nuestra nueva escuela
hecha de materiales
reciclables, queremos
sumar a más mujeres que
quieran participar en el
proyecto agropecuario y
de organización de la  

ES EL ÍNDICE ELABORADO CADA AÑO POR NACIONES UNIDAS. SE TRATA DE
UN INDICADOR QUE, A DIFERENCIA DE LOS QUE SE UTILIZABAN
ANTERIORMENTE Y QUE MEDÍAN EL DESARROLLO ECONÓMICO DE UN PAÍS,
ANALIZA LA SALUD, LA EDUCACIÓN Y LOS INGRESOS.

escuela con nuevas aulas.
Queremos hacer un
establo y un corral y
seguir brindando una
oportunidad a aquellos
que lo han perdido todo
varias veces”. 

Mozambique empeora sus
condiciones de vida otro
año más

A día de hoy, Mozambique
ocupa el puesto número
184 en el Índice de 

Desarrollo Humano, con
un 0,453 puntos (el
séptimo peor resultado),
con un empeoramiento
respecto al año 2019, en el
que se situó en un 0,456.
Un decrecimiento
constante que solamente
señala la terrible
precariedad de que
adolece el país. 

Es difícil llevar la
contabilidad, dadas las
singularidades del censo
en la zona, del número
total de desplazamientos
dolosos que se han dado
en los últimos años. Ayuda
a la Iglesia Necesitada
estima que 560.000
personas,
mayoritariamente
mujeres y niños, se vieron
forzadas a abandonar sus
raíces y hogares
constituidos desde hace
siglos por el torrente de
ataques perpetrados por
las milicias terroristas.  

Las Hermanas Agustinas
Hijas del Santísimo
Salvador en Mozambique
llevan muchos años
aplicando el Evangelio
cotidiano con los
desplazados. “Las
comunidades de acogida
son muy vulnerables por
la carestía de recursos y
corren un alto riesgo de
inseguridad alimentaria”,
apunta Simona Cipriani,
coordinadora de
proyectos y comunicación
de la fundación
agustiniana. 

¿QUÉ ES EL IDH?
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Briznas de paz

Además de las
intervenciones de
emergencia desarrolladas
a partir de 2021, la
Fundación Agustinos en el
Mundo, junto con las
hermanas y laicos que
trabajan en la zona, está
promoviendo una vía de
desarrollo en el sector
agroalimentario que
favorezca a la producción
local, mejorando sus
condiciones económicas y
promoviendo una vía
donde se ponga en valor
labiodiversidad y la
importancia capital de la
sostenibilidad.  

“Ahora mismo, el primer
acto a acometer tras
haber asentado el
proyecto es apoyar a las
agricultoras locales con la
compra de equipos y
semillas para diversificar
la producción”, señala
Maurizio. “La segunda
macroactividad que
tenemos que afrontar es
la formación y
capacitación para poder
hacer un mejor uso de la
tierra que los sostiene”. 

Y Maurizio, ¿cuántas
personas se estima que
podrán participar en el
proyecto? 

Alrededor de 1.000
personas, en su mayoría
mujeres y niños, van a ser
los principales
beneficiarios de la
presencia agustina allí…
Mira. Llevamos ya muchos
años en Mozambique
desarrollando proyectos
codo con codo con
nuestros hermanas de allí.
En primer lugar en la
labor catequética y
pastoral al vivirla en las
escuela, en el campo, en la
reforestación, con las
campañas de nutrición, en
la acogida a los que vienen
del terror y en la
promoción de Evangelio y
garantía de los derechos
humanos”.
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Hablan los laicos tras su congreso: 

El pasado mes de julio tuvo lugar en Roma el quinto Congreso Internacional de los laicos
agustinos. Cerca de 100 participantes de 28 circunscripciones de los cinco continentes, se
volvieron a dar cita, cinco años después, tras el Congreso de 2019 en Sacrofano, Italia, para
continuar este camino de sinodalidad, fraternidad y amor entre iguales.

POR RICARDO MORALES

“Hay que pensar en el
futuro que tendremos en
las provincias más
envejecidas”
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¿Qué ha quedado dos meses después del
entusiasmo con el que se cerró el
Congreso de Laicos en Roma? 

Sin duda una larga lista de cosas por
hacer. Es muy importante entender el
contexto del Congreso de Roma de 2024. Al
terminar el Congreso anterior (que tuvo
lugar en 2019), en respuesta a una
invitación del Prior General y en comunión
con la Orden, los laicos agustinos, tanto
miembros de fraternidades agustinas
seculares como otros laicos de la amplia
familia agustiniana, iniciamos un proceso
del cual surgieron los Estatutos para los
Fieles Laicos Agustinos. Durante el
Congreso de 2024, los laicos reflexionamos
sobre ese proceso y el riquísimo camino
que tenemos por delante. Fue un
acontecimiento de gran importancia;
tenemos ahora el desafío de implementar
las propuestas que se hicieron.

Habiendo dejado reposar lo que a todas
luces fue una gran experiencia de
ahondamiento en la vocación del laico
agustino y su forma de implementar su
legado en aquellos lugares donde la Orden
está presente, nos atiende desde Londres
Luis Arana, miembro de la comisión para el
Movimiento Laical Agustiniano y una de las
voces autorizadas para explicarnos el
momento en el que se encuentran los
seglares que vibran con las enseñanzas y
espiritualidad de San Agustín. 
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EL CONGRESO DE LAICOS FUE UN
ACONTECIMIENTO DE GRAN
IMPORTANCIA; TENEMOS UN
RIQUÍSIMO CAMINO POR DELANTE Y EL
DESAFÍO DE IMPLEMENTAR LAS
PROPUESTAS QUE SE HICIERON



DEBEMOS BUSCAR CONECTAR, DENTRO
DE CADA CIRCUNSCRIPCIÓN, A LOS
GRUPOS DE JÓVENES CON LOS GRUPOS
DE LAICOS AGUSTINOS ADULTOS

¿Cuál es la senda que los laicos agustinos
se han marcado para los próximos años? 

La Comisión y los representantes
regionales laicos no han terminado su
tarea de evaluación del Congreso, pero por
mi parte, hablo a título estrictamente
personal, creo que a grandes rasgos los
pasos siguientes serían intentar dar
continuidad a la estructura que establecen
los Estatutos, para que nuestro caminar
juntos (tanto de los laicos entre sí como
con los frailes y religiosas) tenga apoyo en
estructuras permanentes y no dependa del
carisma de personas concretas; crear y
reforzar vínculos y actividades comunes a
nivel regional. En cuanto a este último
punto, América Latina ha marcado
claramente el camino a seguir, con sus
múltiples actividades e iniciativas; buscar
conectar, dentro de cada circunscripción,
a los grupos de jóvenes con los grupos de
laicos agustinos adultos, para que los
primeros vean en los segundos el peldaño
natural siguiente de su camino de 
.

¿Qué ofrecen estos estatutos? 

Durante el Congreso de 2024 quedó en claro
que la estructura delineada por los
Estatutos es una herramienta para
conectar a los grupos de laicos agustinos
entre sí, dentro de cada circunscripción,
dentro de cada región y a nivel mundial,
para vivir mejor nuestra espiritualidad
agustiniana de manera sinodal y en
comunión con la Orden. La Comisión para
el Movimiento Laical Agustiniano, esto es,
la Comisión de la Orden para los laicos y
jóvenes, y los representantes regionales
laicos estamos en proceso de evaluar las
reflexiones y propuestas hechas por
quienes asistieron al Congreso. Pero esas
reflexiones y propuestas tienen un claro
denominador común: buscar un contacto
más cercano y regular entre nuestros
grupos. En general ese contacto ya existe
dentro de cada circunscripción, pero no a
nivel regional; con la feliz y notoria
excepción de América Latina.
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Personalmente, creo que el problema
consiste en que el laico es tomado en
abstracto, sin considerar su inserción en
la comunidad eclesial (tanto a nivel
general como particular). En este sentido,
la invitación al camino sinodal hecha por
el Papa Francisco no ha podido ser más
oportuna. Ha abierto una reflexión muy
rica sobre cómo los laicos debemos vivir
nuestra vocación en forma concreta desde
la comunión, participación y misión, junto
con los demás miembros de la Iglesia.

¿Y respecto a los laicos agustinos?

El principal obstáculo para vivir nuestra
vocación es lo que yo llamo “la tentación
del Monte Tabor”. En su homilía del
domingo de Pentecostés de 2013, el Papa
Francisco advirtió sobre el peligro de una
Iglesia autorreferencial, y recordó que el
Espíritu Santo “impulsa a abrir las puertas
para salir, anunciar y dar testimonio de la
bondad del Evangelio”. A pequeña escala,
esta advertencia es aplicable a nuestros
grupos de laicos agustinos. Ser
autorreferencial es una tentación típica de
grupos laicos asociados a órdenes
religiosas. La espiritualidad agustiniana es
sin duda deslumbrante; pero tenemos que
anunciarla al mundo a través de nuestra
vida desde una actitud de servicio.

Tras un largo proceso sinodal, ¿cómo se
encarna y vive el peregrinar de la mano
con frailes y monjas en el curso ordinario
de visibilizar el trabajo de la Orden? 

He tenido la bendición de participar en
tareas pastorales de la Orden en países
muy distintos, como son la Argentina y el
Reino Unido. Bajo las diferencias
superficiales que marca la cultura local, el
peregrinar es muy similar; tiene un color
agustino inconfundible.

comunidad; y pensar en el futuro de los
grupos de laicos agustinos en lugares
donde los frailes y las religiosas de la Orden
han reducido significativamente su
presencia o desaparecerán pronto; una
realidad de varias “provincias viejas”.

El Prior General, en una de sus alocuciones
directas a ustedes durante el Congreso,
habló de la importancia de estar también
presentes en el ámbito de la cultura y el
arte. ¿Tienen alguna hoja de ruta en este
sentido para poder visibilizar el carisma
agustiniano a través de la belleza? 

No por ahora, pues de momento nuestra
necesidad y prioridad inmediata es afirmar
y desarrollar la estructura que hemos
creado a través de los Estatutos, a nivel
mundial y, sobre todo, a nivel regional.
Parte de ese desarrollo debería incluir el
apostolado en los ámbitos de la cultura y el
arte. En nuestros grupos, hay laicos con
sólido perfil académico en humanidades -la
Fraternidad de San Agustín de Utrecht, por
ejemplo- y ha habido iniciativas muy
interesantes en cuanto a espiritualidad y
arte.

¿Qué esperanzas alberga en el papel de los
laicos en la Iglesia? 

Mis esperanzas son muchas,
particularmente a partir de la invitación
del Santo Padre a vivir el camino sinodal.

Hace muchos años di con Breve teología
para laicos, un libro escrito por el Padre
León von Rudloff, OSB en 1937. Me llamó la
atención el título de uno de sus capítulos:
“La comunidad santa y santificante (la
Iglesia)”. Allí, el Padre von Rudloff explica
que el valor interno de cada uno como
cristiano no está determinado por la
función a la que está llamado a
desempeñar, sino por cómo desempeña esa
función.
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Como muy bien destaca monseñor Luis
Marín de San Martín, OSA en todas sus
presentaciones sobre el tema, la
sinodalidad no es una moda nueva de la
Iglesia. Es la manera de ser Iglesia,
grabada en nuestro ADN de cristianos. Los
frailes, religiosas y laicos (tanto los
miembros de las fraternidades agustinas
seculares como otros laicos miembros de
la amplia familia agustiniana) tenemos en
los Estatutos para los Fieles Laicos
Agustinos un marco para vivir nuestro
caminar como comunidad eclesial, en
comunión, participación y misión.
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¿Qué encuentra en esta comunidad? ¿Qué
significa para usted vibrar con las
enseñanzas de San Agustín? 

En la comunidad agustiniana encuentro la
gran riqueza de la espiritualidad de San
Agustín. Esa espiritualidad se funda en dos
pilares principales: el encuentro con Dios
en la interioridad y en la comunidad. Ello
lleva a la respuesta a la segunda pregunta:
para mí, vibrar con las enseñanzas de San
Agustín significa realizarme como ser
humano.    



VOS ESTIS
LUX MUNDI

ordenaciones/profesiones/decesos

Ordenaciones sacerdotales
Carlos  Alberto Corcho Ramos (21.09.2024) Prov. PAN
Joseph Elias Mshana (26-9-2024) Vic. TAN
Santos Augustine Sindani Gaaniko (26.9.2024) Prov. BEL

Hermanos y hermanas fallecidos (Requiescant in pace)
James  P. Retzner (11.9.2024) Prov. CAL
José María Lobo Velasco (15.9.2024). Prov. BRN
Arno Meyer (20.9.2024) Prov. GER
Maria Antonia Bruno Marquez (1.9.2024) M.CAI
Amparo Diaz (26.9.2024) M.HUE

Profesiones solemnes
William Edgar Reyes Vega (10.11.2024). Prov. CHU.
Ilaria di Bernardo (14.09.2024). M. MON
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